



**CULTURA** La cruda honestidad de SZA conquista el pop

P34

**DEPORTES** Las estrellas ocultas para los Juegos Olímpicos de París

P39 y 40



## 2024, un desafío excepcional para las democracias

Los sistemas parlamentarios afrontan un superaño electoral en medio de una gran tensión geopolítica y del avance de la inteligencia artificial

A. RIZZI, **Saint Vincent (Italia)**  
Las democracias del mundo afrontan en 2024 un desafío colosal que pondrá a prueba sus cimientos, en medio de una gran tensión geopolítica y del disruptivo e incierto auge de la inteligencia artificial (IA). Casi la mitad de la humanidad está llamada a las urnas en alrededor de 70 países, cuando los principales estudios internacionales coinciden en apreciar una senda de deterioro del sistema. Entre ellos, varios países que son clave para el presente y el futuro de este modelo, como Estados Unidos —primera potencia mundial—, India —país más poblado del mundo—, la Unión Europea —referente en derechos— o Indonesia —la mayor democracia musulmana—.

“El autoritarismo avanza. Las desigualdades aumentan. Y aumenta la incitación al odio”, dijo recientemente el secretario general de la ONU, António Guterres. En algunos países, como Níger y Gabón, en África, se han registrado golpes de Estado y retrocesos a autocracias puras. En otros, como India, EE UU o Israel, el Estado de derecho y la separación de poderes se han debilitado, igual que la libertad de expresión. La irrupción de la inteligencia artificial y su capacidad para interferir en procesos electorales se antoja en este contexto toda una amenaza.

PÁGINAS 2 Y 3

**Trump lleva al límite (otra vez) la estabilidad de EE UU**

P4

**La ultraderecha amenaza la gran coalición de la Unión Europea**

P5

**EDITORIAL**

**2024, año de examen al orden mundial**

P14

**EL PAÍS SEMANAL**



Rafa Nadal, el día 12 en Kuwait durante la entrevista. / CORINNE DUBREUIL

**RAFA NADAL** Tenista

### “Cuando llegue a París sabré si es mi último año. Estoy preparado”

MANUEL JABOIS, **Kuwait**  
Rafa Nadal ha estado un año fuera del circuito de tenis. Su cuerpo dijo basta, y decidió parar. A sus 37 años, hoy vuelve a competir

en Brisbane (Australia) con la ambición de ganar, pero con la cabeza fría y consciente de que el físico le puede jugar otra mala pasada. “Cuando llegue a París [a Ro-

land Garros] sabré si es mi último año. Estoy preparado”, dice. EL PAÍS conversa con el mejor deportista español de todos los tiempos en su escuela en Kuwait.

### La extrema polarización envenena la legislatura más incierta

PP y Vox confían su estrategia al choque total con el PSOE

J. CASQUEIRO / J. MARCOS, **Madrid**  
La alta tensión política con la que se cierra 2023 seguirá el año que viene. El PP y Vox confían en que su estrategia de confrontación total con el PSOE dé frutos en las citas electorales (gallegas, europeas, vascas y quién sabe si unas catalanas adelantadas). El Gobierno tendrá que hacer juegos malabares en el Congreso en un curso marcado por las exigencias independentistas.

PÁGINAS 18 A 20

### Podemos rechaza ir con Sumar el 18-F en Galicia

PAULA CHOUZA, **Madrid**  
Podemos ha rechazado presentarse a las elecciones gallegas del 18-F con Sumar. La decisión la ha tomado el 62,36% de los 2.513 inscritos que participaron en la consulta y se produce después de que Pablo Iglesias criticara el acuerdo y abogara por respaldar al BNG en un editorial de su propio medio.

PÁGINA 21

### Las familias menguan en todo el mundo

MIGUEL ÁNGEL CRIADO, **Madrid**  
Las familias son cada vez más pequeñas, delgadas y alargadas. Están encogiéndose en todo el mundo. Los niños que nazcan en 2024 conocerán a la mayoría de sus bisabuelos pero apenas tendrán hermanos y primos. Muchas mujeres, además, morirán solas, según un estudio publicado en PNAS. Esto obligará a reforzar y crear nuevas instituciones de asistencia pública.

PÁGINAS 28 Y 29

### EL PAÍS, mañana en la edición digital

La edición impresa de EL PAÍS no se publica mañana, 1 de enero. Toda la información estará en elpais.com.